e Interpretation		aglutinantes:		turco, húngaro, etc.
TIPOS DE LENGUAS	CON AFIJOS	flexivas	sintéticas:	latín, checo, etc.
			analíticas:	inglés, francés, etc
			polisintéticas:	esquimal, etc
	SIN AFIJOS (amorfas, aislantes)			chino antiguo, etc.

Fig. 18: Clasificación tipológica de las lenguas

Las lenguas se dividen primero en las que emplean afijos y las que no los conocen²⁴. El primer grupo es mucho mayor, incluyendo la casi totalidad de las lenguas, mientras que en el segundo grupo suele mencionarse solamente el chino, sobre todo su variante clásica antigua, así como algunas lenguas de África Occidental. Las lenguas de este tipo suelen denominarse como **amorfas**, o también *aislantes*. El tipo puro no existe, incluso en el chino aparecieron ciertos elementos aglutinantes, pero en las lenguas amorfas prevalecen las palabras que no admiten ninguna clase de afijos ni desinencias; las nuevas palabras suelen formarse por composición y las relaciones gramaticales se expresan ante todo por el orden de palabras y con ayuda de elementos especiales²⁵.

Una gran mayoría de lenguas, pues, aprovecha en la formación de palabras y para señalar categorías gramaticales los afijos (en el caso de las categorías gramaticales son más bien desinencias, aquí, para simplificar, vamos a usar el término *afijo* en el amplio sentido de la palabra). Todas estas lenguas pueden dividirse en *aglutinantes* y *flexivas*. Entre los dos grupos hay una gran diferencia, motivada por el carácter de los afijos y por su manera de unirse con la base léxica (raíz).

En las lenguas **aglutinantes** (lat. *agglutinare* significa 'encolar, pegar') a cada una de las categorías le corresponde siempre el mismo afijo (en turco, p. ej., -ler- significa plural e -in- genitivo); a cada una de las palabras se le adjuntan tantos afijos cuantas categorías hay que señalar; se trata de «encolar» los afijos invariables a una base léxica que tampoco cambia (p. ej., en turco, ev = 'casa', evlerin = 'de las casas').

A diferencia de ello, en las lenguas **flexivas** cada una de las categorías suele designarse mediante varias desinencias diferentes (en español, p. ej., el género femenino suele designarse con frecuencia con la desinencia -a, pero existen también otras desinencias heredadas del latín, como son -esa, -ina, -isa, -triz; o también: -ción, -dad, -sión, -eza, -[d]ura, etc.) y, por otra parte, la misma desinencia puede designar varias categorías diferentes, muchas veces varias al mismo tiempo (-a, p. ej., designa no solamente al género femenino de los nombres; en los verbos regulares de la 1.ª clase, significa que se trata de

²⁵ El significado léxico y a veces incluso el gramatical de las palabras formalmente idénticas puede distinguirse, p. ej., por la tonalidad y la entonación.

²⁴ Se trata, en este caso, de afijos en un sentido muy amplio, porque se incluyen no solamente prefijos y sufijos, sino también las desinencias gramaticales (→ más detalles en 1.24, derivación).